

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Miércoles 20 de Julio de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.855

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN 1.50 PESETAS AL MES

## EL DESASTRE

DE SAINT-GERVAIS-LES-BAINS

Paris 13 de Julio.

«He aquí en que circunstancias ocurrió el terrible desastre de Saint-Gervais-les-Bains:

Una parte del ventisquero de Bionassay, que existe cerca de la cúpula del Gouter, se desprendió y se precipitó al torrente de Bionnay, el cual, engrosado por las lluvias, se lanzó al valle, arrastrándolo todo a su paso, destruyendo una parte del pueblo de Dionnay y arrojándose en el Bon Nant, que, como es sabido, va a parar en forma de cascada al valle de Saint-Gervais-les-Bains.

Hacia las dos y cuarto de la mañana, el torrente llegó a los baños. Los bañistas que en ellos había desertaron alarmados por violentas sacudidas acompañadas de terrible ruido.

Yo corrí, nos dice M. X., a la ventana, y vi un torrente de cinco a seis metros de profundidad atravesar el patio del establecimiento de baños arrastrando consigo peñascos de la altura de una casa pequeña. El torrente de agua, de lodo y de piedras lo barrió todo a su paso, y los cinco ó seis cuerpos de edificio de que se compone el establecimiento, uno solo quedó en pie y de otro no resta más que la mitad. Todo lo demás desapareció como castillos de naipes.

En cuanto a M. X., pudo bajar a un tejado y reuniendo su ropa llegó a la roca para ir en busca de socorro al pueblo de Saint-Gervais. Organizóse lo más pronto posible el salvamento, y al cabo de unos cinco ó ocho minutos de haber pasado la manga de agua, retiróse esta última; pero para llegar al establecimiento de baños fué menester ir con el cuerpo cubierto de lodo hasta el pecho.

Los daños causados por tan terrible catastrófe no se limitan a los indicados ya antes de ahora, pues el Fayet los recibió también muy grandes, desapareció una parte de la aldea y por el puente a pesar de haber quedado en pie no pueden pasar las diligencias.

Habia en los baños de Saint-Gervais unos ochenta extranjeros y unos cien empleados. Lograron salvarse unas veinticinco personas, entre ellas M. G. de Seingneux, la señora y la señorita Chaponnière, de Ginebra, y M. de Loys, de Lausana.

Puede calcularse en unos ciento veinte el número de los muertos, de los cuales ochenta ó noventa estaban en los baños de Saint-Gervais.

Se dice que el Arve arrastraba unos cincuenta cadáveres. Se hallan interrumpidas las comunicaciones telegráficas. El Arve acarrea cadáveres y diversos objetos.

Cluses, á las 2 y 35.—El desastre es espantoso. Hay cien víctimas en el establecimiento de baños y unas cien más en los pueblos cercanos. Hay además gran número de heridos.

Parece que entre los muertos se encuentran la directora del establecimiento de baños y algunos ginebrinos, entre ellos M.

Carral, pianista. Es imposible dar datos exactos antes de haberse procedido á retirar los escombros.

El tribunal y la policía hacen vigilar por gendarmes y por guardas de aguas, á fin de retirar los cadáveres que el río podría quizás acarrear hasta nuestro territorio. El servicio de aguas, por su parte, hace levantar barreras cerca del sitio cerrado en que se aserran maderas.»

—«He aquí nuevos datos, dice un periódico del Mediodía de Francia, que sobre el desastre de Saint-Gervais-les-Bains nos ha teleografiado nuestro enviado especial:

«Cluses 13 de julio.—Ante todo ahí va una preciosa indicación para las personas que tienen amigos en Saint-Gervais. Las fondas de los Alpes y de la Paix que hay á la derecha del torrente, no han sufrido ningún daño; ninguno les ha causado la manga de agua, es decir, que de cuantas personas se encontraban en ellos, ni una sola ha sido víctima del horrible desastre.

Gallanches 13 de Julio.—Se han encontrado varios cadáveres en Saint-Martin, entre ellos de un hombre que estaba descansando sobre un «sommier.»

Se ha encontrado en el lodo, en Magland, el registro de los extranjeros; pero está enteramente ininteligible.

Es imposible determinar el número de las víctimas.

Están interrumpidas las comunicaciones telegráficas. Ha desaparecido la recaudadora del telégrafo.

Los depósitos de los baños deben de haber quedado destruidos, pues los habitantes de Nabet suponen que al ocurrir el desastre, han percibido un olor sulfuroso.

El doctor Guyenet oyó un ruido terrible, llamó á varias puertas y así pudo salvar á unas quince personas.

El subprefecto ha elogiado el comportamiento de un joven peluquero del establecimiento, que formó un puente sobre el barranco, salvando así á gran número de personas con mucho valor é inteligencia. Es imposible fijar el número de los bañistas salvados, pues muchos de ellos, aterrorizados, marcháronse del país, sin dejar sus nombres. Acada instante se traen á Gallanches cadáveres, y á medida que llegan los gendarmes procuran identificarlos.

Entre los cadáveres de Saint-Martin, hay los de siete hombres y de siete mujeres y el de un muchacho, casi todos horriblemente mutilados. Faltan la cabeza y una pierna al cadáver de una mujer; la cabeza del cadáver de otra mujer está completamente aplastada; llama sobre todo la atención el cadáver de una mujer que frecuentaban todos los años Saint-Gervais: esa mujer era muy corpulenta, escaradamente morena y tenía el cutis de color muy oscuro. Aquí todo el mundo la conocía por el apelativo de la «Mulata», de modo que nadie sabía su nombre.

Se ha identificado cinco cadáveres de empleados del establecimiento de baños.

Ha llegado á Saint-Martin el fiscal de la república, quien ha hecho fotografiar los cadáveres no identificados.

Los pormenores que se van teniendo so-

bre el desastre son cada vez más desgarradores.

Cien bañistas comieron el lunes en el establecimiento de baños y de ellos solo viven hoy 25. A las 75 víctimas hay que añadir 40 empleados y 45 campesinos.

Paris 14 de Julio.

De un periódico de Ginebra del 13:

«La sensación que ha producido en nuestra ciudad el cataclismo de Saint-Gervais, dos días después del de Ouchy, no se ha calmado todavía. Toda la tarde y toda la noche de ayer las calles estaban atestadas de una multitud silenciosa que asediaba los kioscos de los periódicos y aguardaba noticias que no se le podían dar con la precisión que deseaba, pues el único alambre telegráfico de Sallanches á Ginebra bastaba apenas para las comunicaciones oficiales que exigían las operaciones de salvamento que se practicaban en el sitio del siniestro. Lo que sobre todo se preguntaba con una ansiedad fácil de comprender, eran los nombres de las víctimas ó los de las personas salvadas, y esto es precisamente lo que más faltaba, ya sea porque no se hubiesen encontrado todavía los cadáveres, ya porque los que lo habían sido no hubiesen podido identificarse. Es preciso recordar que las víctimas del desastre se vieron sorprendidas por él en mitad de la noche, y que la mayor parte de ellas se ahogaron en el torbellino de la manga de agua que las arrastró lejos, ó quedaron sepultadas debajo de las ruinas del establecimiento de baños. La mayor parte de los cadáveres están desfigurados.

En cuanto á las pocas personas que tuvieron la fortuna de salvarse, han llegado á los pueblos en que era fácil encontrar un carruaje cualquiera para marcharse á una administración telegráfica para dar noticias suyas. De ahí la angustiosa incertidumbre que duró toda la noche de ayer, y que no ha cesado hasta esta mañana. Se principia á saber con alguna certeza si no los que perecieron, á lo menos los que están con vida. Personas, cuya muerte había anunciado un periódico, se han encontrado sanas y salvas, y se nos cita el caso de un marido de nuestra ciudad que, habiendo partido á toda prisa en busca de su esposa desaparecida, y que él creía muerta, la ha visto de repente venir á su encuentro en un coche que estuvo á punto de cruzarse con el suyo. Así es que el pobre hombre ha tenido en un mismo día la más viva alegría mezclada con amargas lágrimas.

Tenemos la satisfacción de consignar que entre los conciudadanos nuestros que se creyó no volver á ver más, han reaparecido algunos que están sin la menor novedad, si bien han pasado por terribles angustias. Parece también que eran exagerados los cálculos que se hicieron al principio tocante al número de las víctimas.

Difícil era creer que de los habitantes de los caseríos de Bionnay y del Fayet hubiese podido haber unas cien víctimas, y en cuanto al establecimiento de baños era apenas creíble que los ochenta bañistas que en ellos había hubiesen quedado sepultados

todos debajo de las ruinas, como al principio se dijo. En efecto, no ha sucedido así: entre los que se suponían muertos, han aparecido vivos muchos, y el número de los veinticinco que se salvaron, según se dió por cierto al principio, aumenta de hora en hora. Hoy son ya cuarenta y cuatro, y á no dudarlo habrá más.

La sensación, empero, producida por los dos desastres ocurridos muy cerca de nosotros ha cubierto como con un velo esos hermosos días de verano que nosotros ensalzábamos por lo extraordinariamente magníficos que eran. Esto dá casi un aire de novedad á esos antiguos dichos sugeridos por la experiencia ó mas bien por la melancolía popular de que un hermoso sol es precursor de borrasca y de que no hay que regocijarse demasiado pronto. ¡Ah! no es eso cierto: gozemos de la felicidad mientras podamos. Sin eso, ¿qué valor tendría la vida?»

Sallanches 14 de julio.—Imposible es describir el estado del país; en todas partes se oye clavar féretros; el fétido olor de los cadáveres en descomposición y las aguas contaminadas envenenan la atmósfera; todos los cadáveres encontrados presentan un aspecto horrible.

Hoy se procederá á su entierro. Los habitantes abren una larga fosa comun delante de la iglesia del bonito pueblo, del cual no quedan en pie más que cinco casas, milagrosamente protegidas por la escuela que azotaron gigantes olas de lodo.

No queda rastro de los campos ni de las casas.

Los habitantes no poseen ya absolutamente nada; por do quiera lodo y despojos.

Nunca hubiera podido imaginarse que ocurriese semejante desastre. La fuerza desencadenada trae á la memoria los tiempos prehistóricos, pues el relieve del terreno está absolutamente modificado.

Los guías que han venido de Chamounix han explorado los ventisqueros y dicen que el cataclismo no lo ha causado el ventisquero de Biennassay, sino un pequeño ventisquero llamado Tête Rousse, situado junto á una aguja del Gouter, que tiene una altura de 3.500 metros.

El extremo del ventisquero se desprendió y cayó, arrastrando enormes peñascos que asolaron los sitios cubiertos de bosques y llevándose un molino con sus habitantes. Se cree que no existe ya ningún peligro inminente.

## EL CÓLERA EN RUSIA

La terrible epidemia continúa haciendo rápidos progresos en el imperio ruso, donde ya ha penetrado, no solamente en el Turkestan y en el Transcaucaso, sino en Petrowsk, en Astrakan y en Saratow.

Las principales ciudades en que se ceba la plaga son Baku, Astrakan, Tiflis, Schuska, Saratow, Elisabethpol, Askhabad, Khakha, Zakataly, Kizil-Burun, Biel-Gorod, Bala-Khanak, Ojizak.

Por todas partes se oyen quejas y lamentaciones de la inercia de las autoridades municipales, que no hacen casi nada para

conseguir el saneamiento de las poblaciones y que carecen de recursos pecuniarios.

Es preciso haber visto una ciudad de los confines de Rusia, para comprender toda la gravedad del peligro que amenaza á las poblaciones caucásicas, que, en su mayor parte, no son otra cosa sinó montones de casas viejas y sucias, separadas unas de otras por callejuelas llenas de fango, residuos de todas clases, excrementos y osamentas de animales, que despiden olores nauseabundos.

Además, la gente del pueblo no se nutre mas que con alimentos podridos, y no se cuida para nada del estado higiénico de sus viviendas.

Esta es la situacion de Baku, donde no se ha adoptado ni siquiera la medida de derribar el mercado antiguo, verdadero receptáculo de todas las suciedades de Astrakan, Erivan y Kazan, en las que pulula una asquerosa poblacion tártara mezclada con la rusa.

La administracion gubernativa adopta las precauciones que están en su mano para preservar los lugares amenazados y limitar la accion del cólera en donde ya existe; ha establecido la cuarentena para las procedencias y buques del mar Caspio, así como para varias líneas de caminos de hierro; ha ordenado una rigurosa vigilancia sobre los viajeros, aislando á Baku del resto del imperio, cortando completamente sus comunicaciones marítimas, y parcialmente sus comunicaciones por tierra; ha prohibido en territorio ruso la entrada de la mayor parte de las mercancías persas; ha impedido que el ferrocarril transcaspiano reciba ó deje apearse viajeros en las localidades donde hay cólera, y ha convertido casi todos los buques de estacion en el Caspio en ambulancias para los coléricos.

Tambien se hacen trabajos de desinfeccion, en cuanto es posible, donde la necesidad se manifiesta; pero todo esto es impotente contra la insuficiencia de los materiales desinfectantes, contra la desercion de los concejales y de los médicos que huyen, contra la falta de brazos para la ejecucion de las medidas ordenadas y contra la carencia de dinero, sin contar con que los restos de la inmundicia pública están amontonados en ciertas localidades hace tantos años, y en cantidad tan enorme, que se necesitan exfuerzos inauditos para conseguir que desaparezcan, aún en mínima parte.

En el teatro de la epidemia hay una confusion de poderes públicos que no permite la unidad de accion necesaria. Por esto los periódicos rusos, comprendiendo la dificultad de una lucha contra el cólera, iniciada al mismo tiempo por el ministerio de la Guerra en el Turkestan, por la Administracion civil del Cáucaso, por el ministerio de Marina en las orillas del mar Caspio, reclaman por unanimidad que se ponga sobre esos diferentes organismos administrativos un poder provisional superior, capaz de centralizar el cumplimiento de todas las medidas sanitarias y provisto de facultades bastante amplias para ser puntualmente obedecido y no encontrar en ninguna parte la menor traba ni la mas pequeña resistencia.

Cuando se haya puesto á la cabeza de esta obra de salud pública un personaje que goce de autoridad indiscutible, como el conde Loris Melikoff lo estuvo en la época de la peste de Vetlianka, en 1879, será menester que el Tesoro renueve sacrificios del género de los que le ha costado el hambre reciente, á fin de suministrar á las regiones contaminadas ó amenazadas por el cólera los recursos que les faltan para la

organizacion de hospitales, servicios médicos, trabajos de saneamiento, cordones sanitarios, etc.

### ALCANCE INTERNACIONAL

#### Sigue el conflicto

Telegrafian de Pittsburg que ha llegado á Homestead la segunda brigada de la Milicia del Estado formando un contingente de 2.000 hombres. El tren que condujo estas fuerzas se detuvo delante de la puerta de entrada de la factoria principal de hierros y aceros de la firma Carnegie y antes que la poblacion pudiera darse cuenta de ello, pasó la brigada por sus calles más centrales, y después de ocupar militarmente los cuarteles generales, por decirlo así, de los huelguistas, se dirigió la fuerza á la meseta situada en una colina que domina la ciudad, acampando allí en tiendas de campaña.

Los tres regimientos que componen la brigada en cuestion, ocuparán las posiciones indicadas hasta que haya acabado el motin huelguista.

Ha cedido mucho la excitacion que reinaba en la ciudad tanto más que los huelguistas fraternizan con los guardias nacionales.

#### La catástrofe de San Juan

Dice un telegrama de San Juan de Terranova, que ha fondeado en aquella rada el crucero «Blake» británico buque insignia del almirante Hopkins, con 1.000 barriles de harina y 100 de carnes de cerdo destinados al socorro de las víctimas del recien incendio ocurrido en aquella ciudad.

La marinería del «Blake» hace el servicio de patrullas por las calles de la ciudad, cuidando además del mantenimiento del orden, de derribar los restos de edificios, paredes y chimeneas que podrian con su caída ocasionar desgracias y en limpiar las calles de los escombros causados por el fuego.

Todo el mundo aprecia los servicios de aquellos marinos

En un meeting público celebrado en Halifax bajo la presidencia del gobernador, quedó acordado enviar un vapor lleno de víveres á San Juan de Terranova.

Por su parte el Gobierno de este país ha nombrado una comision de auxilios.

Los señores Campbell de Glasgow, han enviado 2.500 pesos fuertes para que se distribuyan entre las víctimas del incendio.

Va disminuyendo el pánico ante las noticias de la pronta llegada de socorros de toda clase y de todas procedencias. Los hombres de negocios empiezan asimismo á animarse.

Según datos oficiales adquiridos con más calma el importe total de las pérdidas sufridas por los habitantes de la ciudad no exceden de 13.000 000 de duros

En cuanto á desgracias personales no se sabe más que de una mujer que pereció entre las llamas y de otras dos que sucumbieron víctimas de las heridas y quemaduras que sufrieron durante la catástrofe.

Continúa en Terranova una sequía jamás vista que perjudica extraordinariamente las cosechas.

#### La revolucion venezolana

Telegrafian de Caracas que en 30 de junio pasado tuvo lugar una sangrienta batalla en Guyaba, en donde se hallaban fuerzas de los generales rebeldes Guerra, Vega y Crespo.

Durante la noche de aquel día telegrafió el general Mendoza al gobierno legal que los revolucionarios estaban en completa desvandada después de haber muerto en el combate los generales Monteverde, Diaz y Lamora.

En 1.º de julio corriente hizo publicar el ministro de Hacienda señor Sarria, un boletín dando cuenta de la toma de Guyaba por las tropas federales, después de victorioso y encarnizado combate en el que murió el general Orates. El Boletín terminaba anunciando que los insurrectos huían desordenadamente en direccion de Sarupana.

Poco después de aquélla hubo otro combate en el que los insurrectos fueron aniquilados por completo.

El general Mendoza está moribundo efecto de las graves heridas recibidas.

Por la parte de Caracas se anuncia que Crespo avanza siempre hácia la capital y que los revolucionarios después de apoderarse de Macuto están amenazando la Guaira.

#### Movimiento obrero

Telegrafian de Pittsburg que las tropas hacen el servicio de patrullas por las calles sin que los huelguistas hayan hecho desde su llegada movimiento alguno, por lo que el orden es ahora completo.

Para demostrar su simpatía con los obreros de Homestead dícese que todos los empleados en las factorías de hierro y aceros del Estado de Pensilvania van á declararse en huelga lo que equivaldría á unos 20.000 hombres desocupados y una paralización completa de los negocios.

La iniciativa de tan gravísimo paso salió de un «meeting» que celebraron 3 000 obreros empleados en los talleres de Pittsburg.

#### Conflicto inminente

Dice un telegrama de Boise City, Idaho, que se han organizado tropas de la milicia nacional y que éstas están ya camino de las minas de Cœur d'Alene, teatro de recientes disturbios.

Los mineros se han organizado, á su vez militarmente con el propósito de resistir á la milicia por lo que se temen graves conflictos.

#### Rayo y dinamita

Telegrafian de Helena, Montana, que durante la tempestad que estalló sobre aquella poblacion cayó una chispa eléctrica cerca de un almacén en donde se hallaba depositada una gran cantidad de dinamita ocasionado una espantosa explosion, en la cual, edificio, pólvora y tres obreros que se hallaban dentro, quedaron convertidos en átomos.

#### Otra catástrofe

Dice un cablegrama de Peoria, Illinois, que durante el ciclón que hubo en el lago de Peoria zozobró un buque en el que hacían una excursion recreativa 40 pasajeros. Ahogáronse 18 de ellos, salvándose los restantes por un verdadero milagro de la Providencia.

La poblacion de Peoria está consternada.

#### Grandes lluvias en el Sur

Telegrafian de Memphis, Tennessee, que durante los últimos días han caído en las cuencas de los ríos Tennessee, Arkansas, Missisipi, Alabama y Luisiana unos aguaceros jamás visto en semejante época del año. El Tennessee ha inundado las tierras bajas causando grave daño á las cosechas.

En Helena y en los terrenos cercanos al Arkansas ha subido el pluviómetro en la pasada semana más de 16 pulgadas, mientras que en Columbus, Missisipi, y en Tombigbec han llegado las aguas á la altura de treinta y cinco piés.

En East Columbus y en otros sitios las aguas se han llevado largas secciones de vía en el ferrocarril de Georgia-Pacific. Yellow Creek Bridge está inundada é incomunicada por completo, pues las aguas han arrastrado el puente.

Toda la gente que habita en las tierras

bajas han huido más que de prisa, estableciéndose en los puntos más elevados, pereciendo ahogados cinco negros que se rezagaron algo.

En el Tennessee occidental queda destruida la cosecha de trigo.

### Telégramas

Bonneville 14.—El registro del establecimiento balneario de Saint-Gervais ha sido completamente destruido por las aguas, siendo imposible, por lo tanto, poder identificar las personas que han perecido en la catástrofe.

Entre las víctimas se encuentra una joven modista, procedente de las Antillas españolas.

París 15.—La legislatura extraordinaria se abrirá á fines de octubre próximo, empezando desde luego la discusion de los presupuestos.

Durante las vacaciones parlamentarias, el nuevo ministro de Marina estudiará las modificaciones que han de introducirse en el presupuesto de su departamento.

París 15.—Los amigos particulares del conde de Maillé y los del Sr. Carlos Dupuy han firmado un acta declarando que las palabras pronunciadas por el Sr. Dupuy en la sesion del día 12, no envolvían ofensa alguna para el conde de Maillé, ni la contestacion de este podía lastimar en nada al Sr. Dupuy.

París 15.—Un despacho de Londres dice que el la aldea de Koevil, cerca de Devizir, se ha encontrado abandonado un globo con la siguiente inscripcion «Dermyers-Paris».

Se cree que sea el aereostato llamado «Júpiter».

El telegrama añade que, excepto algunas cuerdas rotas, el globo no ha sufrido desperfectos de consideracion.

Saint-Gervais 15.—Numerosos obreros trabajan activamente en el enterramiento de las víctimas de la catástrofe.

A cada momento se producen conmovedoras escenas, pues muchos de los cadáveres son reconocidos por los parientes ó amigos.

París 15.—Carece por completo de fundamento el rumor propalado por algunos periódicos italianos suponiendo que el embajador de Francia en el Vaticano ha entregado al Papa una carta autógrafa del presidente de la república Sr. Carnot.

París 15.—En los círculos políticos se desmiente que el acuerdo comercial franco-suizo regirá solamente un año, como han sostenido algunos periódicos.

Las negociaciones han terminado partiendo de la base de que el convenio tendrá carácter de permanente, con el natural derecho de denuncia por ambas partes.

París 15.—Los telegramas de provincias dan cuenta de haberse celebrado ayer la fiesta nacional con mucho entusiasmo y sin que haya ocurrido ningún incidente.

Nueva-York 15.—En Spokane (Estado de Wastington) es inminente un conflicto entre las tropas y los huelguistas mineros, debido á la actitud rebelde en que se han colocado, pretendiendo querer dominar por sí solos el país.

Para ello han encarcelado en Warduer á diversos periodistas y espulsado á varios comerciantes, sospechosos de hostilidad al sindicato.

Tambien han dado muerte á doce obreros no agremiados y al director de las minas de Gene.

Londres 15.—«The Standard publica mañana un despacho de Buenos-Aires diciendo que han estallado graves

desórdenes en la provincia de la Plata, temiéndose que surga una revolución.

Paris 15.—En la costa de los Somalis (Mar Rojo) el cólera está haciendo bastantes estragos entre los indígenas.

Paris 15.—Algunos periódicos indican que si durante el interregno parlamentario Francia y España llegan á un acuerdo comercial definitivo, este será sometido á las Cámaras de ambos países en el próximo otoño.

Londres 15.—Faltan todavía 90 elecciones para completar el número de individuos de la Cámara de los Comunes; pero el triunfo de los liberales se considera inevitable.

## Gacetilla

En la Junta general celebrada el domingo 17 del actual por la Asociación de la Veleta y Oración al Santísimo Sacramento se encargó de la presidencia de la sección de Señoras la Muy Ilustre Sra. Baronesa de las Arenas. No podemos menos de aplaudir tan acertada elección, pues la piedad y fervor de dicha señora son garantía del celo que la guiará en el desempeño de su honroso cargo.

Cúmplenos también manifestar que la Junta en la sesión ya mencionada dió un voto de gracias á su Presidenta dimisionaria la Excm. Sra. D.<sup>a</sup> Emilia Arias de Muñoz cuyo fervor y entusiasmo tanto ha contribuido á los brillantes resultados que está dando dicha Asociación.

Felicitemos á ambas Señoras.

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha conferido al Sr. Delegado especial del Gobierno de S. M. en esta isla todas las facultades que le concede el vigente Reglamento de Sanidad Marítima, para el mejor régimen del Lazareto súbico de este puerto, y para que pueda resolver cualquiera consulta que le dirijan los Directores de Sanidad.

Consideramos muy oportuna la referida disposición de nuestra primera autoridad civil; pues por la naturaleza del servicio á que están destinados los Lazaretos, toda la vigilancia es poca en las actuales circunstancias, y además para que no sean burladas las disposiciones sanitarias vigentes.

Procura estos días el diario de la Compañía Rodríguez-Taltavull presentar como inteligenciados y «cogiditos de la mano» á los periódicos *El Pueblo* y *EL BIEN PÚBLICO*.

Tiene razón en gran parte, aunque sea contra costumbre: no solo *El Pueblo* y *EL BIEN PÚBLICO*, sino todas las personas amantes de su independencia, todos los que no quieren estar bajo el dominio de ridiculos tiranuelos, todos los que no quieren tolerar comedias indignas y comercios de mala ley, no lo dude el pequeño Maquiavelo, están unidos y conformes, ó, si se quiere, inteligenciados y cogiditos de la mano contra los farsantes que quieren comerciar con sus ideas igual que con sus bolsillos.

¿Hay algo más irregular, políticamente hablando, que la actitud del Sr. Taltavull, presidente de un Comité monárquico, á la vez que amigo del diario excomulgado y *cogidito de la mano* del Czar de la democracia, el republicano de nuevo cuño señor Rodríguez? Esto no es ya comedia, esto es una opereta francesa del género bufo.

Bajo otros puntos de vista debemos advertir que *EL BIEN PÚBLICO* es un periódico monárquico, enemigo de los republicanos, y en tal concepto enemigo también

de *El Pueblo* y del otro diario, por partes iguales, sin distinción ni preferencia.

Pero no cabe dudar que, en cuanto á procedimientos, nos han perecido mucho mejores los decentes y honrados de *El Pueblo* defendiendo sus principios con buena educación, que los del periódico de los Rodríguez-Taltavull, falto por completo de todas las buenas condiciones antedichas.

En política nos parecen iguales, por lo demás preferimos á quien demuestra mejor educación y dignidad.

Por otra parte nos alegramos de estar de acuerdo con *El Pueblo* en la cuestión de alumbrado; así verán nuestros lectores que no nos ciega la pasión política, y sabemos dejar á un lado la diferencia de opiniones cuando se trata de asuntos independientes que redundan en beneficio de la población y representan un paso muy adelantado en el camino del progreso.

La Comisión Provincial ha dictaminado se proceda al oportuno expediente para la alineación parcial de la calle del Palmer y plaza de la Constitución del pueblo de Alayor, formándose el plano por facultativo competente, y sujetándose á la tramitación legal establecida en la materia de que se trata, por la que deben subordinarse todas las construcciones á la línea que por resolución firme quede definitivamente aprobada.

El Sr. Gobernador Civil de esta Provincia, admitiendo en todas sus partes dicho dictamen, ha ordenado la demolición de las obras practicadas anteriormente en dichos puntos.

Es por demás divertido, como juego de *simplainas*, el que está haciendo á D. Juan Taltavull su órgano oficial, el diario excomulgado, asegurando que no coopera en tal periódico y asegurando muy serio que pertenece desde tiempo inmemorial al partido fusionista. ¡Parece imposible tanta frescura!

D. Juan Taltavull hace unos cuatro años que ingresó en el partido fusionista, ocupando desde luego la presidencia y desorganizando el partido de modo que á estas horas estaría completamente solo si no contase una que otra vez con la benevolencia de un consocio y pariente el Jefe absoluto del casino democrático «Union Republicana» á cambio de los favores que aquel puede proporcionarle bajo su máscara monárquica.

Esto quiere decir que ni el señor Taltavull es fusionista, pues entónces el poder á los republicanos, ni el señor Rodríguez es republicano, pues se sirve de un gobierno monárquico para negociar á su antojo.

Todo ello se reduce á una comedia política, cuya representación pagan el gobierno del señor Sagasta y los republicanos de buena fé.

Comedia, comedia, comedia, pero nada serio ni leal, políticamente hablando.

En lo único que está acertado, es en recordar la gefatura de D. Juan; es seguro que todos los mahoneses la habían olvidado ya, y no era fácil que por sus hechos hubieran podido averiguarlo.

Hablando de los electricistas el Sr. Taltavull recuerda los procedimientos de mister Sequah y habla de bombo y platillos. ¡Valganos el Sr. Taltavull!

En Mahon no hay más que un Sequah de toda la vida, en cuanto á procedimientos, ni nadie sabe aquí una palabra de comedias y de bombo y platillos comparado con Don...

Adivinemos los que han tenido el gusto

de conocer y tratar á D. Juan Taltavull y García.

La Gerencia de los vapores-correos ha recibido el siguiente telegrama:

«Barcelona 20.—7.50 m.

«Puerto-Mahon» saldrá hora itinerario, viento fresco Norte, marejada.—Cardona.»

Han sido multados en cinco pesetas cada uno los dueños de dos perros por infracción del bando sobre policía de los mismos.

La carga embarcada para Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahonés», consiste en 2 garrafas vino; 3 fardos pieles al pelo; 1 saco hormas; 9 sacos lana; 1 caja queso; 4 sacos habas; 3 cajas calzado; 18 barriles vacíos y otros efectos.

Esta tarde se ha reunido la Junta municipal de Sanidad convocada por el Sr. Alcalde en virtud de las circulares del Gobernador civil de la provincia, de las que damos cuenta en nuestros últimos números.

Los días 24, 25 y 26 del actual el pueblo de Villa-Carlos celebrará su fiesta cívico-religiosa, según anuncia la Alcaldía de dicho pueblo en la sección correspondiente.

Relacion de los pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Juan Clar; Catalina Salas; Catalina Roselló; Bartolomé Grau; Miguel Museta, y 4 individuos de tropa.

### Noticias marítimas

#### VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Santo Domingo» salió de la Coruña el 13 y llegó el 14 á Santander.

El «Ciudad de Santander» salió el 14 del Havre para Santander.

El «Montevideo» llegó el 14 á Santander procedente de la Habana.

El «Cataluña» salió de Puerto-Rico el 15 para Coruña.

El «M. L. Villaverde» salió de Puerto-Rico el 15 para Ponce.

El «Ciudad Condal» llegó á New-York el 14 procedente de la Habana.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 17.—1 vaca, 164 kilos, huerto de Motta, y 1 ternera, 85, Magin Camps.

Además 12 gallinas.

Día 18.—1 ternero, 203 kilos, Son Abatser; 1 id., 133, Casetas Veas; 1 id., 139, Murella Vey; 1 id., 114, Son Poy; 1 id., 275, Alcaldís de Vicente; 1 carnero, 9, Furmet Vey; 3 id., 30, Serra Murena; 1 id., 14, estancia de Fábregues, y 2 id., 20, estancia Es Canum (San Guillermo).

Además 8 gallinas.

Día 19.—1 vaca, 170 kilos, Binisfua; 1 ternero, 100, Bellamirada de Dalt; 1 id., 167, estancia Es Tres Jurats; 1 id., 121, Ne Xenxa de Lorenzo; 3 carneros, 33, Serra Murena; 2 id., 20, estancia Es Canum (San Guillermo), y 1 id., 14, estancia de Fábregues.

Además 12 gallinas.

### EL COMISARIO DE GUERRA DE ESTA Plaza.

Hace saber: Que debiendo contratarse el servicio de limpieza de cloacas y pozos negros de los Cuarteles y Edificios militares de esta Plaza y Fortaleza de Isabel II y sus Dependencias por el término de un año y un mes mas si conviniese á la Administración Militar, según lo dispuesto por el se-

ñor Intendente Militar de este Distrito en quince del actual, se invita por el presente á una convocatoria de proposiciones particulares que con aquel objeto tendrá lugar el día dos de Septiembre próximo á las doce de su mañana en esta Comisaría de Guerra sita en la calle de S. Sebastian número 1 con sujeción al pliego de condiciones redactado en seis del citado mes y aprobado por la referida Autoridad, en catorce, que se hallará de manifiesto en esta Oficina con el precio límite.

Mahon 20 de Julio de 1892.—Bartolomé Barceló.

#### MODELO DE PROPOSICION

D. N. N. vecino de... con cédula personal de... clase, fecha... número... expedida... por...; enterado del anuncio de la Comisaría de Guerra de esta Plaza de veinte de Julio último, inserto en el «Boletín Oficial» de esta provincia, publicado el día... con el número... y del pliego de condiciones y precio límite á que el mismo se refiere para proceder á la convocatoria de proposiciones á fin de contratar el servicio de limpieza de cloacas y pozos negros de los edificios militares de esta Plaza y Fortaleza de Isabel II y sus dependencias, durante un año, se obliga á verificar este servicio con arreglo á ellas, por la cantidad de (en letras) pesetas al mes.

(Fecha y firma del proponente.)

## Telegramas

### DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 19.—3.40 t.

Acaba de leerse en las Cortes el Decreto de suspensión de sesiones firmado ayer en San Sebastian.

En los pasillos del Senado los liberales se muestran algun tanto esperanzados.

Madrid 19.—10.30 n.

Créese que las Cortes se reanudarán en Octubre para aprobar los proyectos pendientes, y que la segunda legislatura comenzará en Enero.

El té con que el Sr. Villaverde obsequia á los senadores y diputados de la mayoría está sumamente animado, asistiendo también los ministros.

Madrid 19.—10.40 n.

Segun telegrafian de Tánger no es cierto el rumor de que los moros angheranos hayan asesinado á un súbdito español, ni que amenacen asaltar á Tánger, pero no está destituido de fundamento el que se les provoca á una matanza de europeos.

Madrid 20.—7.5 m.

Los moros se preparan para volver á la lucha. Los partidos de Rios Mohatar y Maymon construyen trincheras y los moros del campo se pertrechan de municiones.

Madrid 20.—12 t.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

22710.—140.000 pesetas

22672.— 70.000 »

14337.— 35.000 »

Con 10.000 pesetas

7288 1249 26669

Con 6.000 pesetas

26674 27418 22020 19715

21223 22554

Con 3.000 pesetas

24159 378 24382 24920

11715 23838 18158 8031

23629 17159

## Sociedad General de Alumbrado

La Junta de Gobierno acordó en sesión de ayer pedir á los señores accionistas el quinto dividendo pasivo de cinco por ciento.

Se señalan al efecto los días 26, 27 y 28 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito Gerente.

Mahon 20 Julio de 1892.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

### COTIZACIONES

Barcelona 19.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	67'22
4 por ciento Exterior.	71'98
4 por ciento Amortizable.	78'12
Billetes Hip. de Cuba 1886.	104'50
Id. id. id. 1890.	95'77
Banco Hispano-Colonial.	79'30
Ferro-carril de Francia.	30'75
Ferro-carril del Norte.	39'80
Id. de Orense.	10'80
Ferro-carril de Almansa.	000'00
Id. de O. B. y Francia.	57'77
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	63'00
Obligaciones C. Trasatlantica.	80'00

### Empeños del Casino Mercantil

Interior.	20 rs. paga alcista.
Exterior.	oo id. bajista.

Madrid 19

4 p. Interior.	67'25
4 p. Exterior	71'75
4 p. amortizable.	77'60
Billets. Hipos. de Cuba.	102'90
Acciones Banco España.	352'00

## Seccion Religiosa

### Santo de hoy

Sta. Margarita virgen y mártir y S. Elias profeta.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

### Santo de mañana

Sta. Práxedes virgen y S. Daniel profeta.



Como primer aniversario del fallecimiento de

## Doña Francisca Ruby y Terrés

Q. E. P. D.

ocurrido el 21 de Julio del año 1891, en la parroquial iglesia de Sta. Maria mañana jueves á las 9 de la misma se celebrará una solemne Misa de Requiem para eterno descanso de su alma.

Sus hijos, hijos políticos, nietos y demas familia agradecerán de sus amigos y conocidos la asistencia á tan religioso acto.

Mahon 20 Julio 1892.

No se invita particularmente.

## ANUNCIOS

### Administracion de Consumos

DE MAHON

Desde el día de mañana quedará establecido un fielato en la zona declarada limpia de la Isleta de la Cuarentena de este puerto para que las especies que se destinan al consumo de los buques cuarentenarios, adeuden allí los correspondientes derechos siempre que procedan de otro distrito municipal.

Lo que se hace público por medio de este periódico para que llegué á conocimiento de los proveedores y consignatarios de buques á los cuales se les facilitará por el fielato central el correspondiente resguardo que acredite haberlos satisfechos en esta localidad.—Mahon 18 Julio 1892.—El Administrador, Pedro Pons Escudero.

## Alcaldía de Villa-Carlos

La festividad de San Jaime, Patrono de esta Villa, se celebrará los días 24, 25 y 26 del actual. con cabalgata, bailes públicos y carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos.

Las carreras empezarán á las cinco de la tarde del indicado día 25, bajo las condiciones de los años anteriores, siendo premiadas con una cuchara de plata.

Villa-Carlos 19 Julio de 1892.—P. A. Francisco Vincent.

## Administracion de Loterías de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

### 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 Julio de 1892.

Ha de constar de dos series de 27 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas y distribuyéndose 591.300 pesetas en 1.354 premios para cada serie, de la manera siguiente:

1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5000	10.000
16 de 2500	40.000
1124 de 300	337.200

99 de 300 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 80.000 pts. 29.700

99 aprox. de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 40.000 pesetas 29.700

9 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la decena del que obtenga el premio de 35 mil pesetas 2.700

2 aprox. de 1.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 2.000

1354 591.300  
Mahon 21 de Julio de 1892.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad abonará desde mañana los intereses devengados hoy por los depósitos en efectivo constituidos con anterioridad al 1.º de Abril próximo pasado.

Las personas que tienen hechas imposiciones en la Caja de Ahorros de esta Sociedad, podrán presentar desde mañana sus respectivas libretas para abonarles en ellas los intereses devengados hasta hoy.

A partir del 1.º de Julio próximo, esta Sociedad abonará por los depósitos constituidos y que se constituyan en lo sucesivo, los siguientes tipos de interés:

Por tres meses 3 por ciento anual.  
Por seis id. 3 1/2 id id.  
Por un año 4 id. id.  
Mahon 30 Junio de 1892.—Goñalons, Carreras y C.ª

## Banco de Mahon

Esta Sociedad paga el cupon número 10 de sus acciones á razon de diez pesetas uno.

También compra el cupon número 7 de las acciones ferro-carril Francia.

Mahon 19 Julio 1892.—El Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

## En venta

Lo están las fincas llamadas Buscarró con casas, una viña de 5000 cepas en el camino de Binibeca Vell y una casa con higueral de paleras en las Barqueras, todo en el Distrito de San Luis.

Dará razon el conserje del Casino «El Progreso» de San Luis.

## ¡NOVEDAD! ¡NOVEDAD!

FABULOSA BARATURA

La aspiracion constante del aficionado al alcance de todas las fortunas.

20

PESETAS

FRANCO DE PORTE

EN

TODA ESPAÑA

Gran lijereza

PESO

600 gramos



20

PESETAS

FRANCO DE PORTE

EN

TODA ESPAÑA

PEQUEÑO VOLÚMEN

longitud 16 cent.

altura 10 cent.

El **PHEBUS DETECTIVE** nuevo aparato instantaneo de Fotografía, con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, al galope, etc.

Con este sencillito aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.

Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 PESETAS en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro.

Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, CALLE DE FERNANDO VII, Barcelona.—Casa especial para los aficionados.

Unica en España para toda clase de novedades fotográficas.

Se expide GRATIS el GRAN Catálogo ilustrado con grabados.

## Nodriz

Se desea una criatura para amamantar leche de pocos días. Para informes dirigirse en la antigua Plaza de la Verdura n.º 3

## En venta

Lo está la casa-horno calle de la Arravaleta núm. 19 y la casa calle de Sta. Catalina núms. 9 y 11.

Para su ajuste calle del Comercio n.º 6

## Para vender

Lo está el pailebot «Estrella» de la matrícula de Ciudadela.

Informarán en esta imprenta.

## Maquinista

Se necesita una buena maquinista para el aparato de calzado. Informarán calle del Horno 53.

## En venta

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Horno n.º 28.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## TINTA NEGRA

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

TINTAS PARA SELLAR

zul, negra, encarnada y morada

Bastion, 39, Imprenta.

## Para vender

Lo está la casa n.º 30 de la calle del Cos de Gracia, en la de la Infanta n.º 36 informarán.

## VIAGE DE RECREO

EL VAPOR FRANCÉS

**A. SCHIAFFINO**  
CAPITAN GIULI

Saldrá directo para Palma el próximo viernes 22 del actual á las 6 de la tarde, y de Palma para este puerto el lunes 25 á las 6 de la tarde.

## PARA ARGEL

Saldrá directo de este puerto el jueves 28 del corriente, admitiendo carga y pasajeros.

Precio del pasaje: En cámara 25 pesetas y sobrecubierta 15 pesetas.

Lo despachan en MAHON D. Jaime Huguet, Andén de Poniente, y en PALMA D. Bartolomé Bosch, Rosario, 4.

